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什么是好酒？好酒的标准是什么？
倪永培的观点是，消费者认为健康，好喝的就是

好酒。看似简单的一句话，实际上阐明了企业在酿
酒层面的一个转变——从开始的以企业为中心、以
酿酒大师为主导转变到以消费者为主导、以市场为
中心，变被动参与为主动出击，生产出适合市场、满
足新时代消费者需求的白酒。

在这之前，传承古法，用心酿酒，生态酿酒，酒香
就不怕巷子深。但是市场告诉我们，必须研究整个
产业链，研究产业链上的每一个环节，酿出了好酒
还要有好的服务和市场推广。

“经销商担心厂家的生产实力、技术水平，我们
就请他们到酒厂参观、品酒。消费者不愿意喝很
辣、很冲的酒，那么如何做得入口柔顺、回味绵甜，
就要求我们做工艺层面上的改良。比如我们通过迎
驾贡酒厂的天然洞藏让酒自然老熟，酒的口感就变
得温和了。”倪永培表示。

调查显示，三公消费限制后，徽酒已经逐步适应
了行业的变化，并且对消费趋势和行业机遇把握精
准。具体来看，近年来省内消费升级明显，这种结

构性升级主要源于省内庞大的乡镇消费市场，主流
价格带逐步从行业调整期的 70~80 元上升至 100~
120 元。

目前百元以下白酒消费占比高达 65%左右，随
着优势酒企在中高端产品上推广和引导力度的强
化，未来120~200 元价格带具备良好增长潜力。而
这也为迎驾贡酒的产品结构升级提供了市场机会。

2015 年，迎驾贡酒国宾洞藏上市，在安徽中高
端市场掀起了一股“生态洞藏”热，市场迅速升温。
而在2015年度中国白酒国家评委年会上，迎驾贡酒
国宾洞藏·n16 凭借“窖香幽雅绵甜爽口”的独特品
质，从全国各大酒厂送评的 96 个名优酒中脱颖而
出，取得总分第三名的好成绩，排名超过老牌名酒
五粮液、洋河，成为唯一跻身前十强的徽酒品牌，一
举摘得“2015年中国白酒酒体设计奖”的称号。

淠水悠悠千古流，水魂化作迎驾酒。“大自然才
是最好的酿酒师。”诚如倪永培所言，迎驾贡酒已经
成为中国白酒生态酿造引领者，不仅有“中华老字
号”的历史血脉，也博得了“最美酒乡，中华迎驾”的
社会美誉。

当生态体系开始从单纯的自然环境向产业体系递进并逐渐引导企业日常生产经营活动的时候当生态体系开始从单纯的自然环境向产业体系递进并逐渐引导企业日常生产经营活动的时候，，一个真正的一个真正的
““生态圈生态圈””才算是建立起来才算是建立起来。。

目前来看目前来看，，这种产业这种产业““生态圈生态圈””在酿酒行业领域内还是屈指可数的在酿酒行业领域内还是屈指可数的，，自然生态的产区环境自然生态的产区环境、、高标准的酿酒工艺和高标准的酿酒工艺和
持续性投入的酿酒循环处理系统以及完善的售后服务跟踪体系都大大抬高了企业持续性投入的酿酒循环处理系统以及完善的售后服务跟踪体系都大大抬高了企业““生态圈生态圈””的建设门槛的建设门槛。。

然而然而，，在安徽霍山县的小镇佛子岭里在安徽霍山县的小镇佛子岭里，，就有这样一家从产前就有这样一家从产前、、产中产中、、产后一以贯之坚持着产后一以贯之坚持着““生态圈生态圈””体系的酿酒体系的酿酒
集团集团———安徽迎驾集团—安徽迎驾集团。。

迎驾集团的生态建设体系是伴随着企业的持续性发展而不断完善运营迎驾集团的生态建设体系是伴随着企业的持续性发展而不断完善运营，，其本质上是一种精益化管理其本质上是一种精益化管理，，把一切把一切
可利用的资源都利用到极致可利用的资源都利用到极致。。除了对酿酒废弃物的最大化利用除了对酿酒废弃物的最大化利用，，迎驾还有很多原创设计都独具匠心迎驾还有很多原创设计都独具匠心，，对生态酿酒对生态酿酒
技艺的提升产生了重要影响技艺的提升产生了重要影响。。

““迎驾是酒业生态酿造的倡导者和引领者迎驾是酒业生态酿造的倡导者和引领者，，是促进酒业可持续发展的中坚力量是促进酒业可持续发展的中坚力量，，是酒企践行是酒企践行‘‘创新创新、、协调协调、、绿色绿色、、
开放开放、、共享共享’’五大发展理念的代表五大发展理念的代表。”。”中国酿酒大师中国酿酒大师、、安徽迎驾集团董事长倪永培说安徽迎驾集团董事长倪永培说。。

生态产区酿健康美酒

资 源 丰 富 的 背 后 是 得 天 独 厚 的 生 态 环 境 。
从地理条件看，霍山县处于北纬 30 度线，属北亚
热带温湿季风气候区，气候温和，雨量充沛，年均
降雨量达 1500 毫米。充足的雨水为苗木生长和
物种繁衍提供了适宜的环境，使得霍山当地生态
系统相对完善，植被丰富，生物物种多达 6500 多
种。

大别山的生态资源和生态原料，为迎驾美酒的
酿造提供了得天独厚的息壤。

这里，有发源于大别山主峰白马尖下的山泉水，
流经茫茫竹海，经地下竹根层层过滤，清冽甘甜，当
地群众称为“剐水”，亦称“竹根水”，属稀有的纯天然
弱碱性水，富含大量对人体有益的矿物质。迎驾贡
酒酿造用水全部采用大别山源头活水，水质无污染，
始终保持在国家一类标准。这些，保证了酿酒原材
料的生态环保。

身处青山绿水之间，迎驾贡酒在环保上的探索
不只出于责任，也有发自内心对眼前山水的眷恋。
早在十几年前，迎驾贡酒就开始寻求白酒酿造与自
然生态的共生之道，先后投入上亿元建成了一套生
态循环系统。

在这套系统中，酿酒过程中产生的废水，通过厌
氧处理会产生大量的沼气，沼气燃烧锅炉产生高压
蒸汽发电，发电后的余热可以用来酿酒，酿酒废弃的
酒糟可用作饲料，也可烘干后作为燃料。整个酿造
生产过程，形成了一套闭路的生态循环，降低能耗的
同时，也避免了对环境造成污染。

事实上，在迎驾贡酒所在地霍山县，当地政府部
门为了守护这一片青山绿水也曾决绝地放弃了许多
快速发展工业的招商引资机会，还背负了环境治理
和维护中诸多的人力物力和资金投入，却也因此走
出了一条“在发展中保护，在保护中发展”的生态经
济之路。

这样的发展模式，与皖西一带早在两千多年
前就谨守的“不涸泽而渔，不焚林而猎”的古训如
出一辙。由此来看，霍山的灵山秀水，不全然是
造物主的馈赠，也因生活在这里的人们在取舍之
间没有被短期利益裹挟，千百年来始终遵循和守
望着自然的生存法则。

进入到 2016 年后，打造酒业的“生态圈”，建设
一个和谐共荣的“生态体系”似乎成了很多行业企
业共同的追求。

确实，当生态的意义不仅仅局限于环境的本身
而延展到了产区、产品以及渠道和品牌，延伸到了
整个产业链条之后，生态的内涵和价值也得到了最
大化的运用。

不过，需要注意的是，所谓的酒业生态体系不应
该仅仅局限在一个浅层次的概念之上，就如同中国
酿酒大师倪永培说的那样，“首要的前提是能够生
产出生态产品，依傍良好的地理环境，从产前、产中
到产后在整体的酿酒大环境中形成一条封闭的生态
循环体系，最终保护周围的生态环境。”

在酿酒行业，倪永培是最早提出“生态酿酒”理
念的人之一，他致力于找出生态环境、微生物环境
和酿酒工艺、原料之间的有机联系和内在逻辑关
系，并将之作用于一体放入了酒中。

如今，迎驾贡酒香飘万里，也成了白酒行业著名
的上市企业之一，除了传承千年文化外，生态酿造
的方法就是其主要原因之一。用迎驾贡酒传统酿造
技艺代表性传承人项兴本的话说，酿酒中的一切工

作都是服务于微生物的，只有把微生物服侍好了，
微生物才会为你好好工作。

比如酒曲的制作，迎驾贡酒的制曲工艺跟川酒
相似，都是以纯小麦为原料的中高温包包曲。中间
鼓起类似山丘状的包包曲，相较于平板曲能够接触
到更大的空气面积，曲块上附着的微生物更多。除了
来自于空气中的微生物，曲粮自身也会带来大量的微
生物，这些微生物对温度和湿度的变化非常敏感。

而决定了迎驾贡酒生态品质的关键之一还有其
生态发酵环节，迎驾贡酒是引进了五粮酿酒工艺。
1991 年进厂的生产处副处长赵明星也算是酒厂的
老人了，在他看来，由于霍山的自然环境与四川有
所差异，工艺也要做相应调整，比如入窖水分、入窖
酸度等。根据当地条件，经过长期摸索，最终确定
为“两高一低一大”，即入窖时淀粉高、酸度高、水
分大、温度低，这套工艺正是形成迎驾贡酒“绵、
甜、醇、净”口感特征的关键所在。

可以说，迎驾贡酒的整个酿酒生产环节，“就是一
个工艺与自然的相互融合过程”，当工艺做到一定地
步，酒质的些微差距，最终取决于工艺对自然的适应
程度，“自然决定着你的酒是什么样子”。

有生态产品才有生态体系

让消费者满意才是生态好酒

最美酒厂最美酒厂———中国迎驾—中国迎驾

生态循环系统生态循环系统


